
數 據 看 產 業 園
規劃面積6,132畝，其中列車製造和檢修
1,500畝，配套產業4,600畝

已滿足年產400輛，未來設計年產700輛

動車組檢修項目建成後將滿足年檢修80輛動
車的需求

■整理：香港文匯報記者 敖敏輝
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離正式開學還有近一周時間，就
讀於北京中醫藥大學的香港學生雷
世昌已早早返校，將升入大三的他
希望多點時間為新學期課程做準

備。「來內地讀書給了我獲得優質教育資源的機
會，我很珍惜。在這裡，我看到自己的未來有無
限可能。我現在就想好好學習中醫，將來好好傳
承中醫。」他說。

像雷世昌一樣來內地求學的香港學生正陸續
返校和入學。截至今年6月，共有1.57萬名香
港學生在內地300多所高校和科研院所學習。
今年內地高校面向香港招生工作繼續保持穩步
增長勢頭，361 所內地高校共錄取香港學生
7,000多人。

內地相關高校表示，開學前各項準備工作已基
本就緒。中國政法大學港澳台教育中心副主任曾
濤表示，學校將為香港學生來校順利求學提供支
持和服務。港生吳鎧安開學即將升讀大三，他今
年將以一名義工的身份參與到中國政法大學對香
港本科新生的迎新工作中。「上學期末，我們就
開始準備迎新工作了，新生錄取結果一出來就第
一時間與香港新生及其家長取得聯繫，還建了微
信群與他們保持交流。」吳鎧安說。

辦迎新活動 助融新環境
為幫助香港新生們盡快適應內地學習生活，內

地諸多院校紛紛推出各種暖心措施。復旦大學港
澳台事務辦公室副主任莊輝介紹說，學校將專門
設立港澳台生迎新攤位，並為大家提前預約銀行
櫃枱和移動通信公司，協助盡快辦理銀行卡和手
機卡，讓港生在內地生活無後顧之憂。

北京中醫藥大學國際學院院長唐民科表示，針
對即將入學的香港新生，學校將舉辦包括教學管
理培訓、專業導讀系列講座和主題班會等在內的
迎新活動，幫助大家快速融入新環境。

內地學生們也正盼着香港同學一起開啟新學
期。華僑大學材料科學與工程學院大三學生方鶯
說，即將與返校的香港小夥伴們重聚讓她「很期
待」。今年暑期，方鶯和幾名香港同學一起參加
了學校組織的赴福建永春的支教團。這段難忘的
社會實踐經歷，讓大家成了更加親密的好朋友。
「和香港同學相處久了，感覺他們跟內地生沒什
麼區別，還經常被他們的熱情和幽默所感染。」
她說。 ■新華社

香港文匯報訊（記者 方俊明 廣州報
道）香港文匯報記者昨日從「5G賦能，萬
物智聯」2019粵港澳大灣區5G萬物智聯
高端論壇獲悉，粵港澳大灣區新一代智能
物聯網研究中心及彭年守正科技孵化器在
廣東揭牌，加拿大三院院士梁中明擔任研
究中心主任，深圳大學特聘教授伍楷舜擔
任執行主任，香港理工大學電子計算學系
講座教授曹建農及澳門大學講座教授賈維
嘉擔任副主任。據悉，這是匯聚粵港澳科

研力量，探索產學研深度融合的新嘗試。
伍楷舜表示，大灣區新一代智能物聯網

研究中心在粵港澳大灣區建設背景下，粵
港澳三地將在產學研方面有更多的合作，
相互促進，共享成果，培養人才。該中心
聘請香港科技大學首席副校長倪明選擔任
學術委員會主任，中國科學院院士陳國
良，加拿大三院院士沈學民，中國工程院
院士廖湘科，加拿大工程院院士宋梁、劉
江川等人擔任學術委員會委員。
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灣區智能物聯網研究中心成立

穗青創中心聚焦孵化育成助港青創業
香港文匯報訊（記者黃寶儀廣州

報道）廣州市天河區港澳青年創業服
務中心主任林惠斌昨日在廣州出席以
「聚焦孵化育成．打造雙創升級」為
主題的第四期「嶺南科學論壇．雙周
創新論壇」時表示，港澳創業青年對
內地市場比較陌生，創業項目技術含
量不足，如果有更開放的基地或者一
種孵化器幫助港澳青年，更利於港澳
創業項目進來或者是走出灣區。
林惠斌在談及港澳青年來粵創業時
表示，一些港澳青年之前沒有到過灣
區或內地城市，因此服務中心要花很
多時間去幫助他們了解內地市場、人
文、建立朋友圈和生活圈；對於港澳
青年在初創過程中資本資金不足的問
題，特區政府和廣東都出台一些扶持
政策。此外，香港的企業傳統行業比
較多，高科技的行業相對較少，港澳
青年的創業項目技術含量仍有待提
升。
不過，林惠斌也指出香港的優勢在

於擁有健全的、跟海外對接的法律，
包括會計、資本的進入、專業人才的
進入，海外的專業人才以及資本可以
幫助項目做大，讓項目走出去。因
此，林惠斌認為需要有更開放的基地
或者一種孵化器幫助港澳青年，將吸

引更多港澳項目進來，也有利於港澳
項目走出灣區。

在孵企業逾3.1萬家
廣東省科技廳副廳長楊軍表示，

近年來廣東省在孵化育成體系建設

方面，出台了鼓勵建設粵港澳科技
企業孵化器、省級以上孵化器免稅
等「實招」。截止到2019年6月，
廣東全省孵化器總數達989家，眾創
空間總數達868家，這兩個數字現在
還在大幅增長，其中國家級孵化器
110家，國家備案眾創空間234家，
國家專業化眾創空間5家，在孵企業
超 3.1 萬家，累計畢業企業 1.7 萬
家，科技企業孵化育成體系已成為
廣東新興產業培育和新舊動能轉換
的重要力量。
楊軍表示，為支持灣區建設，科技

廳於8月份正式發佈了廣東省2019
年-2020年的孵化育成體系高質量發
展指南。其中，廣東將支持粵港澳科
技企業孵化器建設發展，申報條件從
港澳企業、項目數量、粵港澳產學研
合作、港澳雙創活動等方面作了要
求，符條件的孵化器將評定為「粵
港澳科技企業孵化器」，再從中
擇優資助。

香 港 文 匯 報 訊

（記者 敖敏輝 江門報

道）香港文匯報記者昨日從

2019廣東（江門）軌道交通裝

備產業發展大會上獲悉，以中車

集團為核心，廣東正在珠江西岸城

市江門規劃建設面積達6,132畝（約

4平方千米）的廣東軌道交通產業

園，打造世界級軌道交通產業基

地。其中，以地鐵車輛和高鐵動車

為主，該基地已達到年產400輛新

車能力，未來總體規模達到年產

700輛；全新打造的3,000平方

米動車組檢修項目，建成後

將滿足年檢修80輛動車

的需求。

■■20192019廣東廣東（（江門江門））軌道交通裝備產業發展大會現場軌道交通裝備產業發展大會現場。。 香港文匯報記者敖敏輝香港文匯報記者敖敏輝攝攝

■■廣州地鐵廣州地鐵66號線車輛開工儀式日前隆重舉行號線車輛開工儀式日前隆重舉行。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■20192019粵港澳大灣區粵港澳大灣區55GG萬物智聯萬物智聯
高端論壇現場高端論壇現場。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■第四期第四期「「嶺南科學論壇嶺南科學論壇··雙周創新論壇雙周創新論壇」」現場現場。。 香港文匯報記者黃寶儀香港文匯報記者黃寶儀攝攝

香港文匯報訊（記者 敖敏
輝 江門報道）走進中車江門
基地的組裝廠房，工人們正在
「和諧號」動車組車廂中或車
底盤下緊張工作。據悉，組裝
廠房分為六個工區，包括表面
處理工區、調試工區、前裝工
區、後裝工區、地鐵生產工
區、試製工區，共有18個工
作台。一輛動車進入組裝廠房
後，每個台位負責特定的工
序，完成後車輛以特定支架運
到下一個工作台。目前，這裡
一天能生產一節「和諧號」，
產能全開則每天可生產一列動
車組。
強大產能令列車交付效率大

為提升。大會期間，在廣東軌
道交通產業園，深圳地鐵6號
線訂購的6列全新鋁合金車體
A型車下線交付。此外，廣州
地鐵6號線車輛開工儀式和動
車組檢修項目奠基儀式也隆重
舉行。
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生產檢修高端配套全鏈條 未來擬達年產700輛列車

江門將建世界級軌道交通產業園
國內軌道交通裝備產業龍頭企業中車集團、中車四

方股份、廣東省鐵路建設投資集團，法國、加拿
大、巴西等「一帶一路」海外僑領，以及香港、內地
高校、軌道交通研究機構及學者共400多人參加此次
大會。

建成後達年檢修80輛
根據規劃，到2020年珠三角城際軌道交通網將接近
1,500千米，到2030年珠三角形成「三環八射擊」的

網絡架構，全省預計線路將達到21條，聯絡線3條，
線網總里程將超過2,000千米。業內人士估算，未來
灣區對城際動車組遠期總需求達到8,000輛。
據了解，產業園規劃面積6,132畝，其中，列車製
造和維修基地佔地1,500畝（1平方千米），零部件研
發和生產等產業配套基地約4,600畝（約3.1平方千
米）。據中車廣東相關負責人介紹，其中，動車組檢
修項目佔地3,000多平方米，建成後能達到年檢修80
輛的產能，可實現動車組本地批量化高級檢修，充分
滿足灣區發達的軌道交通需求。
據悉，整個基地目前能夠滿足生產、檢修、高端配

套全鏈條需求。大會透露，根據廣東省政府部署，基
地將按照「國際先進，世界一流」目標要求，合力加
快打造軌道交通全鏈條產業集群，共建軌道交通產業
城。未來三年，以中車廣東公司為核心，珠江西岸將
強化全省軌道交通裝備製造產業佈局，推動全省中車
各基地的車輛製造業務整合到江門。
此外，包括北京鼎漢技術集團股份有限公司等5個新

項目在此次大會簽約。至此，今年以來該產業園已有
11個新項目達成入園意向，總投資近60億元人民幣。

港參與相關技術研究
在研發方面，據中車廣東軌道交通車輛有限公司副

總經理種磊介紹，基地將打造中車華南研發中心，解
決企業發展中的一些關鍵技術問題。
香港的軌道交通研究也將是其中重要的推動力量。香

港理工大學教授倪一清表示，該校此前牽頭組建灣區交
通協同創新中心，建設軌道交通電氣化與自動化工程技
術研究中心，致力於列車安全性、準時性、舒適性等方
向的研究。例如，目前重點研究包括列車牽引供電系統

及通信信號系統可靠性、鋼軌磨損及傷損問題、基礎/橋
隧沉降及變形問題等。一些前瞻性研究已取得一定成果，
如清遠磁懸浮列車項目，團隊參與其中並提供相關技術
支持。特區政府亦十分支持該校參與國家軌道交通相關
研究，並給予相應基金扶持。「我們還正在申請成立國
際智能軌道交通聯合研究中心，全力推動大灣區軌道交
通研究技術和運用國際化。」


